

## **Уголовные правонарушения против здоровья населения и нравственности**

- 1. Понятие и виды уголовных правонарушений против здоровья населения и общественной нравственности**
- 2. Уголовные правонарушения против здоровья населения**
- 3. Уголовные правонарушения против общественной нравственности**

### **1. Уголовные правонарушения против здоровья населения и общественной нравственности**

Важным инструментом противодействия незаконному обороту наркотиков в Республике Казахстан являются действующие уголовное и административное законодательства, именно им сегодня отводится ключевая роль в имеющем место напряженном противостоянии государства развивающемуся высокими темпами негативному социальному явлению. Важность институтов уголовной и административной ответственности трудно переоценить, учитывая их высокую превентивную предназначенность. Анализ же ответственности за проявления наркотизма, предусмотренной уголовным и административным законодательствами, показывает, что в своей совокупности их институты предназначены для воздвижения эффективных барьеров перед общественно опасным обращением с наркотическими средствами и психотропными веществами в обществе. Общественная опасность преступлений против здоровья населения и общественной нравственности заключается в том, что их совершение сопряжено с причинением вреда здоровью не отдельного человека, а многих людей (здоровью населения, части населения в той или иной местности или в том или ином регионе), а также нравственным устоям общества. Наркотические средства – вещества синтетического или природного происхождения, потребление которых вызывает психическую и физическую зависимость, включенные в Список наркотических средств, психотропных веществ и прекурсоров, подлежащих контролю в соответствии с законодательством Республики Казахстан, а также Единой конвенцией ООН о наркотических средствах 1961 года, с

поправками, внесенными в соответствии с Протоколом 1972 года. Психотропные вещества – вещества синтетического или природного происхождения, потребление которых вызывает психическую зависимость, включенные в Список наркотических средств, психотропных веществ и прекурсоров, подлежащих контролю в соответствии с законодательством Республики Казахстан, международными договорами Республики Казахстан, в том числе Конвенцией ООН о психотропных веществах 1971 года. Под преступлениями против здоровья населения и общественной нравственности понимаются предусмотренные уголовным законом общественно опасные деяния, сопряженные с нарушением правил, обеспечивающих здоровье населения и общественную нравственность, и причиняющие им существенный вред или создающие опасность его причинения. Предмет преступления является одним из главных элементов объекта преступления. Объект преступления представляет собой регулируемые правовыми нормами общественные отношения, а предмет преступления – это непосредственные материальные выражения этих общественных отношений. Более предпочтительна, по нашему мнению, позиция Коржановского Н.И. по вопросу предмета преступления, который понимает под ним конкретную материальную вещь, «в которой проявляются определенные стороны, свойства общественных отношений (объекта преступления), путем физического или психического воздействия на которую, причиняется социально опасный вред в сфере общественных отношений». Предметом преступлений в сфере незаконного оборота наркотических средств являются:

- Ø наркотические средства;
- Ø наркотические средства, а также находящиеся под специальным контролем вещества, инструменты, оборудование, используемое для изготовления таких средств;
- Ø рецепты и иные документы, предоставляющие право на получение наркотических и психотропных веществ;
- Ø сильнодействующие и ядовитые вещества, а также оборудование для их изготовления переработки.

Правильное решение вопроса об отнесении того или иного предмета к категории вышеперечисленных средств и веществ имеет решающее значение для признания таких деяний преступлением.

Наличие определенных признаков у предмета преступлений оказывает влияние на степень общественной опасности и квалификацию преступления.

Предмет преступления необходимо отличать от орудия и средства совершения преступления, то есть от того, чем преступник воздействует на объект преступления. Наркотические средства, являющиеся предметом преступлений, предусмотренных статьями 296 – 316 УК РК, могут быть также и средствами совершения других преступлений (например, использование повышенной дозы наркотического средства при совершении убийства, при причинении тяжкого вреда здоровью или при доведении лица до беспомощного состояния с последующим изнасилованием или совершением насильственных действий сексуального характера и т.д.).

В качестве видového объекта рассматриваемых преступлений выступают здоровье населения и общественная нравственность. Будучи самостоятельной социальной ценностью, здоровье населения охраняется комплексом мер политического, экономического, правового, медицинского и иного характера. Здоровье населения - это совокупность общественных отношений, обеспечивающих безопасные условия жизни многих людей. Общественная нравственность представляет собой выработанную людьми систему норм и правил поведения, идей, традиций, взглядов о справедливости, долге, чести, достоинстве, которая является господствующей в обществе. С объективной стороны большинство преступлений против здоровья населения и общественной нравственности совершаются путем действия: незаконное приобретение, хранение, перевозка, изготовление, переработка наркотических средств или психотропных веществ, вовлечение в занятие проституцией и др. Некоторые из них, например нарушение санитарно-эпидемиологических правил, могут совершаться путем, как действия, так и бездействия. Составы большинства преступлений против здоровья населения и общественной нравственности сконструированы как формальные (например, склонение к потреблению наркотических средств или психотропных веществ, незаконное распространение порнографических материалов или предметов и др.). Часть из них

имеет материальный состав (незаконное занятие частной медицинской практикой или частной фармацевтической деятельностью) .

С субъективной стороны основная часть рассматриваемых преступлений - умышленные. К ним, в частности, относятся хищение либо вымогательство наркотических средств или психотропных веществ ; сокрытие информации об обстоятельствах, создающих опасность для жизни или здоровья людей, и др. Незаконное занятие частной медицинской практикой или частной фармацевтической деятельностью и нарушение санитарно-эпидемиологических правил совершаются по неосторожности. Субъект рассматриваемой разновидности преступлений - лицо, достигшее 16 лет. Субъектом хищения либо вымогательства наркотических средств и психотропных веществ может быть лицо, достигшее возраста 14 лет. В большинстве случаев субъектами преступлений могут быть только частные лица, а в отдельных - лица, наделенные специальными признаками . В зависимости от особенностей объекта преступного посягательства все преступления против здоровья населения и общественной нравственности можно разделить на две группы: 1) преступления против здоровья населения; 2) преступления против общественной нравственности.

## **Lecture 12. Criminal offenses against public health and morality**

### **1. Concept and types of criminal offenses against public morality and public health**

### **2. Criminal offenses against public health**

### **3. Criminal offenses against public decency**

**An important tool for combating drug trafficking in the Republic of Kazakhstan are acting criminal and administrative legislation, it is today a key role in having a place of intense opposition to the state is developing rapidly negative social phenomena. The importance of the criminal and administrative liability of institutions can hardly be overestimated, given their high preventive purpose. The analysis of the penalties for drug addiction provided for criminal and**

administrative legislation, shows that in the aggregate they are intended for institutions of erecting effective barriers to socially dangerous handling of narcotic drugs and psychotropic substances in the society. Narcotic drugs - substances of synthetic or natural origin, the consumption of which cause mental and physical dependence, included in the list of narcotic drugs, psychotropic substances and precursors subject to control in accordance with the legislation of the Republic of Kazakhstan, as well as the United Nations Single Convention on Narcotic Drugs of 1961, as amended, , as amended by the 1972 Protocol goda.Psihotropnyye substances - substances of synthetic or natural origin, whose consumption causes psychological dependence, included in the list of narcotic drugs, psychotropic substances and precursors subject to control in accordance with the legislation of the Republic of Kazakhstan, international treaties of the Republic of Kazakhstan, including the UN Convention on psychotropic substances of 1971 goda.Perechen narcotic drugs and psychotropic substances included in the subject of crime, drug-related, defined in the List of narcotic drugs, psychotropic substances and precursors subject to control in the Republic of Kazakhstan, approved by the resolution of Kazakhstan Government dated 9 March 1998 №186 «On narcotic drugs, psychotropic substances and precursors subject to control." This same list a list of controlled precursors.

Under crimes against public health and public morality are understood under criminal law socially dangerous acts connected with the violation of the rules that ensure public health and public morals, and to cause them significant harm or creating a risk thereof.

In favor of population health and public morality as the species of the object of the crimes. As an independent social value, human health is protected by a complex of political, economic, legal, medical or other nature. Health of the population - is a set of social relations that ensure safe living conditions of many people. The subject of the crime must be distinguished from the instruments and means of committing a crime, that is, on what criminal acts on the object of the crime. The drugs that are the subject of crimes provided for by Articles 296 - 316 of the Criminal Code, can also be a means to commit other crimes (eg, using an increased dose of drug

**in the commission of murder, with causing grievous bodily harm, or when bringing a person before a helpless condition, followed by rape or the commission of sexual assault, etc.).**

**Public morality is worked out by the people a system of norms and rules of behavior, ideas, traditions, attitudes of justice, duty, honor, dignity, which is dominant in the society.**

**On the objective side of the majority of crimes against public health and public morals committed by action: illegal acquisition, storage, transportation, manufacturing, processing of narcotic drugs or psychotropic substances, involvement in prostitution, etc. Some of them, such as violation of sanitary-epidemiological rules are performed by, both action and inaction.**

**. The subject of crimes in the sphere of drug trafficking are:**

- Ø drugs;**
- Ø drugs, as well as under special control substances, tools, equipment used for the manufacture of such funds;**
- Ø recipes and other documents, with the right to obtain narcotic drugs and psychotropic substances;**
- Ø potent and poisonous substances, as well as equipment for their manufacturing processing.**

**The correct solution to the issue of the designation of a category subject to the above-mentioned funds and materials is crucial to the acceptance of such criminality. The presence of certain characters in the subject of crime has an impact on the degree of public danger and the qualification of the crime.**

**The subject of the crime must be distinguished from the instruments and means of committing a crime, that is, on what criminal acts on the object of the crime. The drugs that are the subject of crimes provided for by Articles 296 - 316 of the Criminal Code, can also be a means to commit other crimes (eg, using an increased dose of drug in the commission of murder, with causing grievous bodily harm, or when bringing a person before a helpless condition, followed by rape or the commission of sexual assault, etc.).**

**The compositions of the majority of crimes against public health and public morals are designed as formal (for example, a decline in narcotic drugs or psychotropic substances, illegal distribution of pornographic materials or objects, etc.). Some of them are material**

**composition (illegal occupation of private medical practice or private pharmaceutical activity -.**

**On the subjective side of the main part of the crimes - intentional. These include, in particular, the theft or extortion of narcotic drugs or psychotropic substances; concealment of information about the circumstances that endanger the life or health of people, and others. The illegal occupation of private medical practice or private pharmaceutical activity and violation of sanitary-epidemiological rules committed by negligence.**

**The subject under consideration variety of crimes - a person who has attained 16 years of age. The subject of the theft or extortion of narcotic drugs and psychotropic substances may be a person who has attained the age of 14 years.**

**In most cases, the perpetrator can be only individuals, and in some - a person endowed with special features.**

**Depending on the characteristics of the object of a criminal assault all crimes against public morality and public health can be divided into two groups: 1) crimes against public health; 2) crimes against public morality.**